
                              Нужно ли пугать детей вирусом, чтобы они мыли руки?  

Мнение Людмилы Петрановской, семейного психолога, одного из ведущих 

специалистов России в области семейного устройства. 

 «Это не конец света, это временная ситуация. Она очень стрессовая, неприятная, она 

может иметь какие-то последствия потом, но важно понимать, что это обозримая 

перспектива. И от нас зависит, как мы пройдём через это время и кем мы будем в это 

время для своих близких и окружающих людей – источником дополнительного стресса 

или источником поддержки. И это тот вопрос, который каждый для себя решает. 

Совсем маленьким детям нет смысла объяснять, что происходит в мире, детям до трёх-

четырёх лет важнее, чтобы родители были в нормальном состоянии, не сваливались в 

тревогу, депрессию, раздражение, были в форме. Дошкольникам важно понимать, что 

взрослые знают, что делать, у них есть план, они справятся. Дошкольника не надо 

заражать тревогой. Детям школьного возраста надо сказать, что они могут делать сами, 

какой может быть их собственный вклад – мыть руки, обрабатывать ручки дверей, 

развлекать бабушку по «Скайпу». 

Детей не нужно запугивать вирусом, им достаточно объяснить, почему мы устанавливаем 

такие правила. Совершенно нормально сказать ребёнку: «Тебе ничего не угрожает, мне, 

скорее всего, тоже, но есть люди, которым будет совсем невесело, если к ним эта зараза 

прилетит. И наша с тобой задача – помочь им». Дети школьного возраста, 

предподросткового и подросткового возраста, хотят быть полезными, ответственными 

людьми, которые могут менять мир к лучшему, поэтому с ними нужно говорить по-

человечески, серьёзно, а не бегать вокруг них в панике и кричать, чтобы они мыли руки. 
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